

Evaluación intermedia - **Informe de Revisión** del trabajo Final de Grado

Tutor del Trabajo: **Prof. Agr. Dr. Gonzalo Correa**

Autora: **Joana Valeria Martinez**

Revisora: Prof. Agr. Mag. María Ana Folle
Marzo 2023

Título: **Vigilar y cuidar. Devenires y tensiones de la figura de operador penitenciario en Uruguay**

Aclaraciones sobre esta evaluación intermedia: los elementos presentados están sujetos a los procesos de elaboración del trabajo, indican más que señalan modificaciones.

Consideraciones sobre la *carátula*:

- Revisar fecha de presentación
- No figura qué tipo de trabajo se presenta (*monografía*, de acuerdo a lo explicitado en el texto).

Índice

Glosario

Se constituyen en facilitadores de lectura, particularmente valoro que figuren.
Unificar los criterios de presentación del *glosario* (uso de mayúsculas, minúsculas, etc.)

Resumen

Ajustar una vez concluido el texto global.

Introducción

La autora habla desde el partir de sí para estructurar su producción en varias secciones (luego retomará en la sección 5).

Apunta a analizar el proceso de creación del rol y los efectos sobre la salud de las y los OP, de acuerdo a las condiciones en que se inscribe dicho trabajo, para problematizar lo penitenciario desde una mirada psicosocial.

1. *De la represión a la rehabilitación: Breve recorrido por la transformación institucional del sistema penitenciario*

En relación con los recorridos de los procesos de transformación institucional, quizás sería importante situar momentos y fechas para ordenar y correlacionar las transformaciones nacionales (un recurso podría ser plantear una línea de tiempo) con las institucionales, así como para significar la emergencia de temáticas-problemáticas enunciadas en el propio texto.

Parecen importantes los apuntes planteados tanto de Foucault como de Zaffaroni, que serán desarrollados más adelante (humanización y propuestas *re* y su relación con la ecuación trato-tratamiento).

2. *Crítica a las prisiones como instancias de rehabilitación*

La cárcel como institución (siendo el único apartado de esta sección, se podría reformular la titulación)

La discusión que la autora establece sobre las instituciones tomando como referencia a la cárcel es relevante (así como se plantea una noción de institución de Althusser, quizás sea interesante incorporar las nociones de Foucault sobre institución que guían la discusión).

Quizás aporte a la discusión la diferenciación de lo carcelario y ser una herramienta de pensamiento en relación a la situación propia, así como de enlace con los aportes de otros autores aportados por la autora.

3. *La figura del OP. 3.1 Contradicciones de la función del OP: vigilar y cuidar*

La breve introducción inicial a este apartado pudiera remitirse a 1, si cupiere, con las modificaciones correspondientes.

La coexistencia como problema: la autora aporta reflexiones de otros autores).

Aquí nuevamente, en pro de ordenar el material trabajado, lo unificaría en una sola sección.

4. *Lo penitenciario como trabajo*

La autora plantea definiciones de trabajo para referirse posteriormente al ámbito penitenciario específicamente, considerando particularmente la población PPL.

No habría que considerar en este apartado también la coexistencia de lógicas policial y socio-educativas?

4.1. *Factores de riesgo en el trabajo*

Bien planteado en términos generales, quizás re-ordenaría marcando elementos de mayor incidencia en el marco general del trabajo.

4.2. *Burnout*

Las mismas consideraciones que el apartado 4.1.

A partir de 'Por lo antes citado podemos ver que ... ' creo que se estaría planteando lo que decía en 4 (coexistencia de lógicas)

5. *La experiencia de trabajar como O.P. 5.1. La construcción de la posición subjetiva: análisis de la implicación en el dispositivo carcelario*

Aquí, nuevamente integraría ambos apartados, referiría a planteos anteriores y distinguiría la función de dirección referida que ocupó durante su trayectoria. Igualmente, integraría con mayor fuerza la posición de mujer de la autora. Requeriría un mayor despliegue.

6. *Consideraciones finales y aportes*

Entiendo que por ser el último capítulo aún se encuentra en construcción, una vez finalizado retomaría el *resumen* a efectos de ajustarlo al texto definitivo.

Bibliografía

Revisar en función de la 7ª edición de las normas APA.

En suma:

La monografía presentada por Joana Martínez presenta en sus capítulos 1 y 2 las bases conceptuales que enmarcan el cuerpo del trabajo: la construcción del/la OP en el sistema

penitenciario uruguayo (analizado en el capítulo 3). El capítulo 4 refiere a las consideraciones desde el análisis del *trabajo*, afinando hacia el burnout para cerrar con el capítulo 5 centrado en el análisis de la implicación.

Se han indicado algunos aportes para (y considerando la aclaración inicial) contribuir a una mayor solidez de esta monografía. En este sentido se recomienda el pase a lectura pública.

A handwritten signature in blue ink, reading "María Ana Folle". The signature is fluid and cursive, with a long horizontal stroke at the bottom.

Profa. Agr. Mag. María Ana Folle

Instituto de Psicología Social